
В русском языке есть слова с 

сочетанием нескольких согласных 

звуков, при произношении которых 

возможно выпадение одного из 

согласных. Эти согласные звуки 

называют непроизносимыми. 

Иногда согласные играют с нами в 

прятки.  

Они не произносятся, но пишутся в 

тетрадке. 

Непроизносимые согласные — это 

звуки, которые не произносятся или 

плохо различаются в скоплении 

согласных в слове. 

Например, в слове: сердце -

непроизносимым является 

согласный звук [д], в слове 

местность — согласный [т], в 

слове здравствуйте — согласный 

[в], в слове солнце — согласный [л]. 

При этом на письме 

соответствующие буквы 

необходимо обозначать. Поэтому 

написание слов с непроизносимыми 

согласными [в], [д], [л], [т] в корне 

требует проверки. 

Чтобы правильно написать слово с 

непроизносимым согласным в 

корне, следует найти родственное 

слово или изменить слово так, 

чтобы этот согласный звук 

слышался отчётливо. 

Согласный звук произносится 

отчётливо в положении перед 

гласным звуком или в конце 

слова. 

Звёздный — звезда (после 

непроизносимого согласного звука 

[д] идет гласный звук [а]), грустный 

— грусть (непроизносимый 

согласный звук [т] слышится более 

ясно в конце слова). 

Для проверки непроизносимых 

согласных можно брать слова 

разных частей речи. 

• существительное (в том числе с 

предлогом): счастливый — счастье, 

устный — уста, безжалостный —

 без жалости 

• прилагательное: сердце — 

сердечный 

• глагол: поздний — опоздать 

Если при изменении слова 

согласный не слышится, то писать 

его не нужно. 

Чудесный — чудесен, ужасный —

 ужас. 
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Некоторые слова нельзя проверить предложенным 

способом. Такие слова являются словарными, их нужно 

запомнить. 

Запомните: лестница (но лесенка), праздник, чувство.  

  

  

  

   

 

  


